
Первые объекты ту-
ристско-рекреацион-
ного кластера «Бар-
наул – горнозаводской 
город» заметно ме-
няют облик краево-
го центра в лучшую 
сторону. Накануне 
Дня города заверше-
ны реконструкция 
моста через Барна-
улку на проспекте 
Социалистическом, 
террасирование скло-
нов Нагорного парка 
и, конечно, появилась 
новая лестница.

Все это стало возможным 
благодаря реализации феде-
ральной программы «Разви-
тие внутреннего и въездного 
туризма». Работы по измене-
нию облика исторической 
части города начались в 2015 
году. Концепция кластера 
«Барнаул – горнозаводской 
город» предполагает восста-
новление и реставрацию 
памятников архитектуры, 
строительство новых совре-
менных гостиниц, мест для 
отдыха, торгово-сервисного 
и административно-делово-
го обслуживания. Причем 
создание инфраструктуры 
идет за счет бюджетных 
средств.

– Работа над кластером 
строится на основе госу-
дарственно-частного пар-
тнерства, – говорит глава 
администрации Барнаула 
Сергей Дугин. – Из феде-
рального бюджета получили 
около 700 млн рублей плюс 
привлекли еще примерно 2 
млрд частных инвестиций. 

Эти деньги идут на объекты 
туркластера. На первом эта-
пе сдаются газовая котель-
ная на улице Чехова, мост 
на Социалистическом, лест-
ница, сейчас идет берего-
укрепление Оби, в ноябре в 
эксплуатацию введем второй 
мост на проспекте Ленина. 

По словам губернатора 
Александра Карлина, прио-
ритетность в создании объ-
ектов кластера определена 
правильная. Из первых пяти 
три – инфраструктурные. 
Котельная решает вопросы 
надежного теплообеспече-
ния и соответствует эко-
логическим требованиям. 
Развивать туристические 
объекты можно лишь при 
условии создания для них 
надежной современной ин-
фраструктуры.

– Несколько дней назад в 
Белокурихе на самом деле ре-
шался вопрос, быть ли даль-
ше федеральной программе 
по развитию туризма, – ска-
зал глава региона. – То, что 

мы создали по ней в крае, 
дало доказательную базу для 
президента Владимира Пути-
на в принятии однозначного 
решения – этой программе 
быть. Значит,  вторая очередь 
кластера также начнет реа-
лизовываться. Мы хотели, 
чтобы была общественная 
поддержка. Сергей Дугин 
правильно поступил, соз-
дав общественный совет по 
развитию кластера. Собрали 
небезразличных к судьбе го-
рода людей. Мне кажется, в 
результате взаимодействия 
пришли к пониманию, куда 
нужно двигаться в развитии 
туристического кластера.

Решение о реконструкции 
моста на Социалистическом 
было принято из-за аварий-
ного состояния существую-
щего. На проведение работ 
выделено порядка 35 млн 
рублей. Нынешний мост 
не только красив, но и более 
функционален: расширена 
проезжая и пешеходная ча-
сти, созданы условия для 

передвижения маломобиль-
ных групп населения.

А новая лестница в Нагор-
ном парке уже стала самым 
посещаемым туристическим 
объектом в городе. Жители 
Барнаула приходят сюда семь-
ями и фотографируются на ее 
фоне. Там особенно красиво 
по вечерам, когда включает-
ся освещение. Без сомнения, 
лестница стала настоящим 
украшением Барнаула.

Молодожены Андрей и Со-
фья Чесноковы сразу после 
ЗАГСа приехали в Нагорный 
парк вместе с многочислен-
ными родственниками. 

– Мы заранее решили, что 
фотосессию проведем на но-
вой лестнице. Это потряса-

ющее место, откуда откры-
вается вид на весь Барнаул. 
Лучше места для свадебных 
фотографий и не найдешь, 
– улыбается жених.

Кстати, работы по тер-
расированию склонов На-
горного парка проведены 
действительно масштабные: 
нарезали террасы, уложи-
ли тротуарную плитку на 
смотровых площадках, по-
сеяли газон, заасфальтиро-
вали террасы, установили 
бордюрный камень и многое 
другое. Сейчас на террасах 
есть парковые диваны, урны, 
ограждения. В следующем 
году в краевом центре под 
буквами «БАРНАУЛ» появит-
ся новая набережная реки 

Оби. Ее протяженность со-
ставит свыше 500 метров. На 
месте проведут берегоукре-
пление бетоном, асфальти-
рование и благоустройство 
территории.

Реализация туркластера бу-
дет способствовать формирова-
нию благоприятного имиджа 
города, созданию комплекса 
торгово-обслуживающих и 
историко-познавательных 
услуг для развития туризма. 
Кроме того, обеспечит узна-
ваемость города, увеличит ту-
ристские потоки и позволит 
познакомиться с историей не 
только нашего региона, но и 
России в целом.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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в крае сегодня в Барнауле
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Вспомним минутой 
молчания…

В Барнауле почтили память жертв Второй мировой 
войны.

Тысячи человек пришли возложить цветы на мемориал 
Славы утром 2 сентября. У Вечного огня преклонили головы 
ветераны и участники Великой Отечественной войны, их 
дети и внуки, курсанты военно-патриотических и воен-
но-спортивных клубов, члены ветеранских и общественных 
объединений. В церемонии приняли участие губернатор 
края Александр Карлин, представители законодательной 
власти, а также руководители региональных управлений 
и ведомств.

Напомним, 2 сентября 1945 года подписанием акта о без-
оговорочной капитуляции милитаристской Японии была 
поставлена последняя точка в самой страшной в истории 
человечества войне – Второй мировой. В ней участвовали 
62 государства из 73 на тот момент существовавших. С 9 
августа по 2 сентября 1945 года Вооруженные силы СССР 
во взаимодействии с Монгольской народно-освободитель-
ной армией в небывало короткий срок разгромили самую 
мощную в Юго-Восточной Азии Квантунскую группировку, 
освободили территории и население Северо-Восточного 
Китая, Северной Кореи, Южного Сахалина и Курильских 
островов. Потери советской стороны составили более 36 
тысяч человек.

Вадим КУЛЕШОВ

Работа по подготовке крае-
вых учреждений социальной 
отрасли к отопительному 
сезону 2016 – 2017 годов ве-
дется в плановом режиме.

Качество подготовки краевых учреж-
дений социального обслуживания к ото-
пительному сезону является гарантией 
успешного, безаварийного прохождения 
осенне-зимнего периода. Поэтому гото-
виться к будущей зиме в социальной 
отрасли начинают уже в начале весны. 
Основные мероприятия строго регламен-
тированы приказом Главного управле-
ния о подготовке краевых учреждений к 
эксплуатации в осенне-зимний период.

В соответствии с ним в учреждениях 
проводятся ремонтно-восстановитель-
ные работы, в обязательном порядке 
проходят испытания инженерных ком-
муникаций, диагностическое обследо-
вание технологического оборудования, 
производится замена ветхих тепловых 
и водопроводных сетей.

В рамках подготовки к отопительно-

му сезону особое внимание на местах 
уделяется взаимодействию с комму-
нальными, противопожарными, меди-
цинскими службами, отрабатываются 
схемы совместных действий в случаях 
возникновения чрезвычайной ситуа-
ции на объектах. 

Из 199 учреждений социальной отрас-
ли Алтайского края 172 имеют централи-
зованное отопление от муниципальных 
тепловых сетей (котельных), 8 учрежде-
ний имеют собственные котельные на 
газовом топливе. 19 подведомственных 
учреждений используют в качестве то-
плива каменный уголь, в том числе 12 до-
мов-интернатов, 4 комплексных центра 
социального обслуживания населения, 
1 краевой реабилитационный центр для 
детей и подростков с ограниченными 
возможностями, 2 центра занятости.

Как сообщил заместитель начальни-
ка отдела организации строительства, 
ремонта и эксплуатации Александр 
Баранец, общая потребность в угле на 
отопительный сезон 2016 – 2017 годов 
составляет 5392,755 тонны.

5 августа текущего года состоялся 
аукцион на поставку угля для 12 уч-
реждений социального обслуживания 
населения. На сегодня победителем – 
ООО «Алтайская топливная компания» 
– представлены графики поставки угля 
в социальные учреждения.

– Поставка твердого топлива уже 
производится в краевой реабилита-
ционный центр «Добродея», комплекс-
ный центр социального обслужива-
ния населения Смоленского района 
и центр занятости Баевского района, 
– продолжает А. Баранец. – Стопро-
центная поставка осуществлена в Пер-
вомайский психоневрологический 
интернат. Это 300 тонн угля, аукцион 
на поставку которого состоялся еще 
1 августа. 

В целом работа по подготовке крае-
вых учреждений социальной отрасли к 
отопительному сезону 2016 – 2017 годов 
ведется в плановом режиме, основные 
мероприятия должны завершиться к 
1 октября 2016 года.

Соб. инф.

Дорогие жители Барнаула!
Сердечно поздравляю вас с Днем рождения 

города!
Замечательный праздник, согретый любовью сотен 

тысяч барнаульцев, отмечается всегда с большим вооду-

шевлением. Это торжество тех, чьим трудом, талантом 

создавался наш город. Благодаря заботе и участию в его 

судьбе многих поколений горожан он сохранил свое 

своеобразие, чистоту, уют площадей, парков, улиц и 

вошел в число самых благоустроенных городов страны.

Свое 286-летие Барнаул встречает как крупный про-

мышленный, научный, культурный и туристический 

центр. Уверен, что постепенное возрождение историче-

ского наследия «Сибирских Афин» привлечет в краевую 

столицу еще больше туристов. Мы делаем все, чтобы, 

несмотря на солидный возраст, Барнаул был прекрасным 

современным городом. За счет средств краевого бюджета 

капитально отремонтированы главные  магистрали – 

Павловский тракт и проспект Строителей. В этом году 

в одном из кварталов распахнет двери новая школа, 

завершится строительство важнейшего социального 

объекта – перинатального центра. В работе находятся и 

другие значимые проекты, достойные краевой столицы.

От всей души желаю вам, дорогие барнаульцы, 

здоровья, счастья, благополучия и успехов! Пусть 

сбываются все ваши мечты!
Губернатор Алтайского края

А. КАРЛИН.

Дорогие барнаульцы, 
уважаемые земляки 
и гости города!

Позвольте поздравить вас с этим замечательным 

праздником – Днем рождения нашего славного 

Барнаула!
Слава же его кроется в богатой достижениями ве-

теранов истории, наполненной успешными делами и 

начинаниями современности, красоте городских улиц, 

радушии и неизбывном гостеприимстве горожан.

За 286-летнюю историю Барнаул сумел сохранить 

свою самобытность как один из старейших и краси-

вейших городов в Западной Сибири. Барнаул – город 

традиций, основанных на взаимоуважении людей 

разных взглядов, верований и национальностей, ко-

торые объединяют усилия как в сложные времена, 

так и в такие торжественные моменты, как сегодня.

В этот день на улицах города, его площадях и даже 

небольших скверах проходят праздничные торжества, 

народные гулянья, выставки, конкурсы, концерты, 

встречи – нет конца тому многообразию, которым мы 

поздравляем с днем рождения столицу нашего края. 

Пусть этот день будет наполнен улыбками, звонким 

детским смехом, радостными моментами и добрым 

отношением к своим близким, землякам и, конечно, 

любимому Барнаулу.

Уважаемые барнаульцы! Спасибо вам за предан-

ность нашему городу и заботу о его процветании. 

От души желаю вам мира, здоровья и благополучия.

С праздником! С днем рождения, Барнаул!

Председатель Алтайского 

краевого Законодательного Собрания
И. ЛООР.

.ПОЗДРАВЛЕНИЯ.
3 сентября – 

День города Барнаула

.ДАТА. . ЗИМЕ НАВСТРЕЧУ.
В плановом режиме

Сюда захочется вернуться

По этому переходу можно пройти от нового моста 
на проспекте Социалистическом к Нагорному парку.

Жители Барнаула приходят на лестницу семьями. 
Всем здесь очень нравится.

Губернатор Александр Карлин и глава администрации Барнаула Сергей Дугин 
провели приемку первых объектов кластера.
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КГУП газета «Алтайская правда» сообщает о готовности 
предоставить избирательным объединениям, зарегистри-
рованным кандидатам в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания платную печатную площадь в 
газете «Алтайская правда»* для опубликования в установ-
ленном порядке их агитационных материалов в период с 
08.09.2016 г. по 16.09.2016 г.

Стоимость одного квадратного сантиметра печатной 
площади для избирательных объединений, кандидатов в 
депутаты АКЗС – 58 рублей.

Оплата стоимости газетной площади осуществляется 
на основании договора, в безналичной форме, путем пере-
числения денежных средств (авансовый платеж 100%) из 
избирательного фонда политической партии, кандидата на 
расчетный счет редакции:

Алтайское отделение № 8644 ПАО Сбербанк,
р/с 40602810502000000013,
к/с 30101810200000000604,
БИК 040173604.
Платежное поручение о перечислении средств за оплату 

печатной площади должно быть предоставлено редакции 
газеты не позднее чем за два дня до выхода в свет номера 
газеты, в котором запланирована публикация материала.

Заявки на предоставление платной печатной площади в 
газете «Алтайская правда» для опубликования агитационных 
материалов в период с 08.09.2016 г. по 16.09.2016 г. принимают-
ся от избирательных объединений, кандидатов в депутаты 
АКЗС по адресу: г. Барнаул, ул. Короленко, 105, кабинет 502, 
до 16 часов 00 минут по местному времени 05.09.2016 г.

Жеребьевка по распределению платной печатной площади 
состоится по адресу: г. Барнаул, ул. Короленко, 105, кабинет 
506 (кабинет главного редактора) в 10 часов 00 минут по мест-
ному времени 06.09.2016 г.

Для жителей села Устьянка Бурлинского района 
День знаний стал по-особенному праздничным. В 
новом учебном году для здешних школьников го-
степриимно распахнула свои двери новая школа, 
построенная на средства краевой адресной инве-
стиционной программы и федеральной программы 
«Устойчивое развитие сельских территорий». 
Первого сентября в торжественной школьной 
линейке принял участие губернатор Александр 
Карлин.

С особенным волнением 
126 устьянских ребятишек 
ждали начала нынешнего 
учебного года, чтобы поско-
рее переступить порог новой 
школы, и особенно тщатель-
но готовились вместе со сво-
ими детьми к торжественной 
линейке их родители. А как 
иначе?

– В такую красивую, с иго-
лочки школу неопрятными 
или с невыученными домаш-
ними заданиями ходить будет 
стыдно, – обратился губерна-
тор края к устьянским школь-
никам.М  

Здание старой школы села 
Устьянка прослужило 55 лет 
и было признано аварийным 
еще в 2010 году. Обращения 
жителей не остались незаме-
ченными и нашли поддержку 
со стороны органов региональ-
ной власти.

Теперь в Устьянке появи-
лось построенное с нуля двух-
этажное школьное здание, от-
вечающее всем современным 
требованиям и оснащенное 
по последнему слову тех-
ники. Там все – от мебели и 
оборудования для классных 
кабинетов до спортзала, пи-
щеблока, водопровода и мо-
дульной котельной – новое 
и современное. Завершается 
благоустройство территории 
вокруг школы. Скоро на новом 
стадионе сельские ребятишки 
смогут заниматься любимыми 

видами спорта, там обустраи-
ваются футбольное поле, во-
лейбольная и баскетбольная 
площадки, места для занятий 
гимнастикой.К   

Недаром наш регион, как 
не раз подчеркивал Александр 
Карлин, называют краем но-
вых школ. За последние десять 
лет их построено 112, а в более 

чем 400 произведен капиталь-
ный ремонт.

В своем выступлении гу-
бернатор рассказал также о 
программе развития школь-
ного образования в Алтайском 

крае, в рамках которой в реги-
оне запланировано создание 
25 000 новых школьных мест:

– В течение десяти лет перед 
нами стоит задача организо-
вать образовательный процесс 

в наших школах в одну смену, 
тогда как сегодня в каждой 
пятой школе в крае обучение 
идет в двухсменном режиме. 
Мы должны построить 21 но-
вую школу, в 106 школах по-

строить новые корпуса либо 
перестроить действующие 
и еще 160 школ капитально 
отремонтировать. «Н  »

Затраты на строительство 
Устьянской средней школы 
составили почти 127 млн ру-
блей – одно ученическое место 
обошлось в 1 млн 200 тысяч ру-
блей. Из них 88 млн выделено 
из краевого бюджета, 38,2 млн 
– из федерального, 7,3 млн про-
финансировано районом. В том, 
что в результате получилось, 
губернатор смог убедиться 
лично. О школе ему рассказала 
ученица 11 класса Устьянской 
школы Ирина Терновая, кото-
рая провела для главы региона 
экскурсию.

– Иметь такую школу было 
нашей самой заветной меч-
той, – делится впечатлениями 
школьница. – Благодаря уси-
лиям огромного количества 
людей она наконец сбылась. 
Теперь наш класс навсегда бу-

дет вписан в историю наше-
го села как первый выпуск в 
новой школе. А сегодняшние 
первоклашки также войдут в 
летопись школы как первые 
ученики новой школы. Мы им 
даже немножко завидуем, они 
будут учиться в стенах школы 
с Интернетом, медиапроек-
торами и интерактивными 
досками, о чем мы когда-то 
могли только мечтать.

Новая Устьянская школа 
рассчитана на 132 учащихся. 
Губернатор назвал ее школой 
на вырост.

«В школе созданы замеча-
тельные условия для занятия 
исследовательской деятельно-
стью, творчеством и спортом. 
Мне бы хотелось, чтобы ваша 
школа стала инновационной 
площадкой как на район-
ном, так и в перспективе на 
краевом уровне, и сегодня в 
Устьянке все для этого есть», 
– напутствовал учащихся и их 
педагогов Александр Карлин.

Светлана ДЕМКИНА 
(фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Лучший подарок
  СОБЫТИЕ .

Не тяните с отчётностью
Ежемесячную отчетность важно представить вовремя.
С апреля 2016 года работодатель обязан сдавать упрощенную 

форму отчетности, содержащую сведения о сотрудниках, рабо-
тающих по трудовому или по гражданско-правовому договору, 
на вознаграждение по которому начисляются страховые взносы 
на обязательное пенсионное страхование.

Главная цель – определение права пенсионера на получение 
страховой пенсии с учетом плановой индексации.

Напоминаем, что за несвоевременное представление ежеме-
сячной отчетности, а также за представление неполной и (или) 
недостоверной информации предусмотрен штраф в размере 500 
рублей в отношении сведений по каждому работнику.

Прием ежемесячной отчетности за август будет осуществляться 
в период с 1 по 12 сентября 2016 года (поскольку 10 и 11 сентября – 
выходные дни), за сентябрь – с 1 по 10 октября 2016 года и так далее.

Для оперативного представления отчетности рекомендуем 
страхователям подключиться к системе электронного докумен-
тооборота. Вся необходимая информация о порядке перехода 
на электронный документооборот размещена на официальном 
сайте Пенсионного фонда РФ www.pfrf.ru в разделе «Информа-
ция для жителей региона».

Группа по взаимодействию со СМИ 
Отделения ПФР по Алтайскому краю.

  ВНИМАНИЕ! .

Осталось только сита подобрать
В акционерном обществе 
«Крутишинское» Шела-
болихинского района вве-
ли в строй современный 
зерноочистительный 
комплекс. На реализацию 
проекта хозяйство по-
тратило 35 млн рублей, 
вырученных в прошлом 
году от продажи молока.О   

Прямоугольное сооруже-
ние из оцинкованной стали 
устремилось вверх метров 
на пятнадцать. Рядом гро-
моздятся два цилиндра, так 
называемые силосы. Старый 
мехток, больше похожий на 
избушку на курьих ножках, 
стоит невдалеке. Он уже по-
нял, что жалок и бесполезен. 
Еще недавно он приносил 
пользу хозяйству, но силы 
его были настолько слабы, 
что в уборку приходилось ра-
ботать круглосуточно, а пше-
ница лежала неочищенной 
в ожидании своего часа. Да 
и заехать под «избушку» для 
загрузки зерна могли только 
старые грузовики, а КамАЗы 
уже не входили.

Новый зерноочистительный 
комплекс может проглатывать 
один большегруз с зерном за 
другим не поперхнувшись. «В 
хороший день мы молотим до 
восьми тысяч центнеров в сут-
ки, с этим расчетом и подбира-
ли оборудование», – объясняет 
Николай Зорин, гендиректор 
«Крутишинского».  

КамАЗы заезжают по эста-
каде, ссыпают в бункер зерно. 
Из него норией (вертикальный 
транспортер) пшеница подает-
ся наверх, где в разных устрой-
ствах, в основном на решетах, 
идет очистка от примесей. Та-
ким образом, она движется 
сверху вниз, а потом отправ-
ляется в силосы, каждый по 
две тысячи тонн, где зерно не 
просто хранится, а перемеща-
ется снизу вверх и сверху вниз, 
чтобы не испортиться. 

Пока подрядчик – инжини-
ринговая компания «Сохрани 
зерно» не может добиться про-

ектного качества очистки, так 
как не получила полного набо-
ра сит. Но со дня на день бар-
наульские инженеры обещают 
Зорину наладить установку.

«Мы делаем работу под 
ключ, то есть проектируем, 
подбираем оборудование, 
осуществляем монтаж, пуско-
наладку, сервисное обслужи-
вание», – успокаивает Артем 
Шаманович, главный инженер 
«Сохрани зерно».

На вопрос, с какими сложно-
стями столкнулись при реали-
зации проекта, Артем отвечает: 

«Во-первых, это реконструкция. 
Силосы уже здесь стояли. А 
значит, пришлось учитывать 
существующие сооружения. Зи-
мой мы выполняли их обмеры, 
затем создавали на компьюте-
ре объемную модель и только 
после этого начали проектиро-
вание новых.

Во-вторых, когда начали 
строительство, то оказалось, 
что близко грунтовые воды. 
Песок под силосами набрал в 
себя воду, и она пошла в кот-
лованы, которые мы начали 
рыть под фундаменты. При-

шлось осушать и применять 
гидроизоляцию фундаментов. 
Это дополнительные затраты, 
сроки немного затянули, но 
потом нагнали на монтаже 
металлоконструкций.

Сейчас проблемы с ситами. 
Подбор сит – это совместная 
работа инженеров и агроно-

ма. С каждого поля зерно идет 
разной сорности, и чтобы его 
очистить, всякий раз прихо-
дится подбирать сита. Вдобавок 
на полях низкая урожайность, 
поэтому механизаторы, чтобы 
собрать по максимуму, продув 
воздухом на молотилках ком-
байнов уменьшают и большая 

часть примесей остается в зер-
не. Поэтому приходится при-
менять нестандартные сита. 
Чтобы их изготовить, коор-
динатно-пробивному станку 
нужны новые матрицы. Это 
и вызвало задержку в постав-
ке сит. Часть их уже есть, не-
достающие, думаю, до конца 

недели будут и мы наладим 
работу комплекса».

Кажется, что 35 млн рублей 
заплатить за такое приобрете-
ние дороговато, но когда пооб-
щаешься с подрядчиками, то 
понимаешь, что оно того стоит. 
Пока не больше десятка сель-
хозпредприятий в крае могут 
позволить себе такой зерно-
очистительный комплекс, даже 
в семеноводческих хозяйствах 
его встретишь редко. Генди-
ректор «Крутишинского» не 
поскупился на швейцарское 
оборудование. Специалисты 
говорят, что такое «железо» 
морально не устареет еще как 
минимум семь-восемь лет. А 
в дальнейшем его можно до-
укомплектовать фотосепара-
торами, чтобы получать зерно 
семенного качества.

Премудростям управления 
новым комплексом обучается 
Никита Дегтярев. Он только 
полгода назад закончил уче-
бу в Алтайском техническом 
университете по специально-
сти «Оператор станков с ЧПУ» 
и вернулся в родное село, а 
тут нашлась работа почти по 
специальности.

«Сейчас постоянно нахожусь 
рядом с монтажниками, вни-
каю во все тонкости, чтобы в 
случае поломки ее устранить, 
– говорит Никита. – Пока мне 
всё понятно, я же электронику 
учил в вузе».

К    
Деньги на зерноочиститель-

ное оборудование хозяйство 
выручило от продажи молока. 
В «Крутишинском» современ-
ный животноводческий ком-
плекс, в котором 2500 голов 
КРС, в том числе 800 дойных 
коров, от каждой получают 
больше 6 тонн молока в год.

Поэтому и растениеводство 
имеет подчиненное значение, 
важное внимание уделяется 
кормам. В этот год сенажа уже 
заготовлено, что называется, 
выше крыши, будут и сено, и 
зерноотходы. А вот товарного 
зерна, скорее всего, хватит, толь-
ко чтобы рассчитаться с кратко-
срочными кредитами, взятыми 
на посевную кампанию.

Если среднемноголетняя 
урожайность пшеницы в хозяй-
стве составляет 20 центнеров 
с гектара, то нынче молотят 
по 14. Летом поля смотрелись 
отлично, но на поверку колос 
оказался наполовину пустым. 
В первой половине лета дожди 
припозднились, а потом зали-
ло. Появились болезни, а обра-
ботать вовремя не смогли, так 
как в поле грязь непролазная 
стояла. Но гендиректор как 
будто наперед об этом знал и 
все посевы застраховал. Теперь 
надеется недобор покрыть за 
счет страховой компании.

На 31 августа в хозяйстве уже 
убрали половину пшеницы и 
за неделю рассчитывают закон-
чить, если дожди не помешают. 
А они уже вносят коррективы в 
график работы механизаторов. 
Приходится убирать раздельно, 
чтобы дать возможность подсох-
нуть зерну. В поле одновременно 
косят три жатки, а восемь ком-
байнов стоят возле лесочка, ожи-
дая, когда ветер просушит валки.

«Если финансы позволят, на 
следующий сезон обновим и 
технику, – планирует Николай 
Зорин. – Я первый в районе по-
купал иностранные тракторы, 
сегодня им уже по восемь лет. 
Теперь думаю сделать упор на 
отечественные машины, так 
как цены на импорт кусаются».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

  АГРОПРОМ .

  УВЕДОМЛЕНИЕ .

Новый зерноочистительный комплекс радует глаз.

За день такая косилка свалит гектаров сто хлебов. В уборку Николай Зорин ежедневно бывает в поле.

Никита Дегтярев легко освоил работу комплекса.

Событие стало праздником для 132 учеников села Устьянка, их учителей и родителей.

Новая школа построена на средства программы «Устойчивое развитие сельских территорий».
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.МАГИСТРАЛИ.
Качество дорог – 
это качество жизни
В администрации края 
подвели предваритель-
ные итоги ремонта 
автомобильных дорог 
общего пользования ре-
гионального и межму-
ниципального значения 
в 2016 году. А также оз-
вучили планы по приори-
тетным магистралям.

В этом году изначально 
на строительство, ремонт и 
реконструкцию дорог в реги-
оне было запланировано чуть 
более 8 млрд рублей. С учетом 
дополнительных поступлений 
в итоге эта сумма составила 
около 9 млрд рублей. Старто-
вые условия следующего года 
– более благоприятные для 
дорожной отрасли. Предвари-
тельные расчеты показывают, 
что в дорожном фонде консо-
лидируют 8,4 млрд рублей. Это 
больше примерно на 1 млрд 
рублей, чем было с начала 
нынешнего года.

– Все это должно создать 
серьезные предпосылки, что-
бы жители края еще реальнее 
почувствовали изменения в 
инфраструктурной сфере и 
качестве дорог, – подчеркнул 
губернатор Александр Карлин 
в ходе совещания.

В целом план дорожных 
работ выполняется. По неко-
торым его разделам есть даже 
опережение. Но основное 
строительство, капитальный 
ремонт должны завершиться 
до 1 ноября. Итогом станет 
результат в виде приведения 
в нормативное состояние 616 
километров магистралей 

регионального и межмуни-
ципального значения, 14 
мостов.

В текущем году около 500 
млн рублей направлено на 
приобретение дорожной тех-
ники в организации региона. 
В Бийском районе построен ас-
фальтобетонный завод, кото-
рый использует современные 
материалы. По своему уровню 
это самое передовое пред-
приятие на востоке страны. 
Мощности завода планируют 
подключить к реконструкции 
Чуйского тракта.

Александр Карлин сооб-
щил, что 26 августа он озвучил 
находящемуся здесь президен-
ту Владимиру Путину просьбу 
по ускорению реконструкции 
Чуйского тракта. В первую оче-
редь на самых напряженных 
участках. Власти края наде-
ются на работы масштабного 
характера.

– Мы должны продолжить 
реконструкцию важнейших 
магистралей, – сказал глава ре-
гиона. – В частности, направ-
ление Ребриха – Мамонтово. 
Необходимо идти по этой трас-
се темпом не менее десяти ки-
лометров в год. Также нужно 
по-прежнему строить дорогу 
Барнаул – Камень-на-Оби – гра-
ница с Новосибирской обла-
стью. Еще десять километров 
необходимо сделать до села 
Юдиха Тюменцевского района. 
Для нас важные направления 
Алтай – Кузбасс в Залесовском 
районе, Бийск – Мартыново – 
Ельцовка – граница с Кемеров-
ской областью, Змеиногорск 
– Рубцовск – Волчиха и другие.

По словам губернатора, до-

рожники будут работать во 
всех зонах края, но акцент по 
ремонту сделают на западе ре-
гиона. Эта часть края должна 
получить мощный импульс 
для развития своей инфра-
структуры.

– Мы постепенно смещаем-
ся в сторону запада, – говорит 
заместитель начальника Глав-
строя, начальник управления 
по транспорту и дорожному 
хозяйству Дмитрий Коро-
вин. – У нас интенсивно идет 
ремонт по направлению к 
Камню-на-Оби. Затрагиваем 
туристическую ветку, по кото-

рой в сторону соленых озер к 
нам едут жители Новосибир-
ской, Кемеровской, Томской 
областей. Начинаем ремонт 
участка на границе Новоси-
бирск – Бурла.

К объектам жизнеобеспе-
чения подъезд должен быть 
надежный и комфортный на 
протяжении всего года – еще 
один важный момент, озвучен-
ный на совещании. Это пожар-
ные службы, станции скорой 
помощи, стационары. В прио-
ритете по-прежнему школь-
ные маршруты. Школы края 
дополнительно получат 44 со-

временных автобуса, они обо-
рудованы всем необходимым 
для обеспечения безопасности 
детей. Но все-таки хорошая до-
рога – ключевой критерий этой 
безопасности. По поручению 
Александра Карлина Главному 
управлению образования и на-
уки необходимо сформировать 
перечень проблемных дорог по 
школьным маршрутам, кото-
рые в приоритетном порядке 
нужно включить в программу 
по ремонту.

В 2017 году на проектно-
изыскательные работы на-
правят около 400 млн рублей. 

Часть средств пойдет на про-
ектирование строительства 
обхода Барнаула с мостовым 
переходом через Обь. Плани-
руется построить, реконстру-
ировать, отремонтировать 645 
километров дорог общего 
пользования и 15 мостов.

– Мы должны выполнять 
все нормативы по улучшению 
состояния автомагистралей 
в регионе, несмотря ни на 
что. Дороги – это жизнь, их 
качество – это качество жиз-
ни, – акцентировал внимание 
губернатор.

Кристина ЛИВЕР..ТЕАТР.
Премьера кресел
Театр музыкальной ко-
медии серьезно обновил 
этим летом зритель-
ный зал и в последний 
день августа устроил 
перформанс, посвящен-
ный окончанию ремон-
та. Участниками дей-
ства стали зрители, 
купившие билеты на 
спектакли нового, 57 
сезона.

Самых преданных люби-
телей музыкального театра 
в фойе встречали Дон Кихот 
и Санчо Панса – герои спек-
такля «Человек из Ламанчи». 
Состоялась экскурсия по зда-
нию театра, завершившаяся 
на сцене, где большинству го-
стей бывать не доводилось. 
Прима музкомедии Виктория 
Гальцева исполнила роман-
сы, а когда поднялся занавес, 
взорам гостей предстал почти 
неузнаваемый зрительный 
зал, а сотрудники и артисты 
театра устроили своим зрите-
лям овацию.

В зале изменился цвет стен, 
сцену визуально приблизи-
ли к зрителю, чтобы создать 
у публики впечатление не-
посредственного участия в 
спектакле. Поменяли паркет 
и осветительные приборы. 
Еще там теперь новый занавес, 
расшитый стразами, и одежда 
сцены. Но главным новше-
ством, совершенно преобра-
зившим это пространство, 
стали дымчато-фиолетовые 
кресла – мягкие, комфортные 
и, что немаловажно, одинако-
вые в партере и амфитеатре.

– В конце прошлого сезона 
губернатор Александр Карлин 
принял решение помочь те-
атру в том, чего мы все так 
долго ждали, – напомнила 
присутствующим начальник 
краевого управления по куль-
туре и архивному делу Елена 
Безрукова. – В зале наконец 
состоялся ремонт и теперь 
зрители смогут не просто ви-
деть сценическое действо, но 
и чувствовать себя комфортно. 
Я всех поздравляю с этим за-
мечательным событием, ведь 
хочется, чтобы красота окру-
жала нас везде!

Директор музкомедии Гали-
на Санжарова поблагодарила 

администрацию края и лич-
но губернатора, партнеров и 
друзей театра и, конечно, зри-
телей. Этот день она назвала 
историческим для театра: по-
следний раз сколько-нибудь 
масштабный ремонт там был 
в середине 90-х.

– Зал был в плачевном со-
стоянии, поступало много жа-
лоб, и состояние здания было 
нашей болью, – вспоминает 
солистка Виктория Гальце-
ва. – Теперь здесь комфортно, 
удобно и дай бог, чтобы было 
надежно!

– Цвет кресел неожидан-
ный, но приятный и спокой-
ный, – говорит постоянная 

зрительница Елена Степанова. 
– В основном ведь в театрах все 
бордовое, а здесь обстановка 
располагает к тому, что все 
внимание публики будет на-
правлено на сцену.

А сестры Татьяна и Елена 
признались корреспондентам 
«АП», что вот уже десять лет 
ходят на спектакли музкоме-
дии несколько раз в сезон и 
репертуар знают чуть ли не 
наизусть.

– Самое главное, что теперь 
удобно будет не только в парте-
ре, где и раньше были мягкие 
кресла, – говорит Татьяна. – 
Стало уютно, как дома. Для нас 
с сестрой тут и так практиче-

ски второй дом! И все сейчас в 
одном стиле и цветовой гамме. 
В новом сезоне мы собираемся 
на премьеру мюзикла «Ползу-
нов», остальные постановки 
мы уже видели.

Кстати, новые кресла позво-
лят театру еще и существен-
но улучшить звук. По словам 
главного режиссера Констан-
тина Яковлева, раньше звук 

«съедался» из-за мягких кре-
сел в партере и отражался от 
жестких в амфитеатре (их не 
меняли с 1974 года!). Настро-
ить звучание одинаково для 
всех зрителей было попро-
сту невозможно. И первые 
акустические репетиции на 
этой неделе показали, что эта 
проблема теперь будет реше-
на. Что касается неожиданно-

го цвета кресел, то над ним, 
по словам режиссера, долго 
раздумывали:

– Мы приносили сюда 
макет кресла, смотрели на 
него со всех сторон, осве-
щали разными приборами 
(смеется). В общем, это было 
большое и важное дело. Мы 
специально искали сложный 
оттенок – его нам диктует 
сама архитектура этого зала. 
Он ведь изначально не теа-
тральный, и чтобы он стал 
таковым, необходимо было 
внести какую-то сложность. 
Мне кажется, мы не прога-
дали: цвет уютный, а когда 
в зале гаснет свет, он почти 
растворяется и впереди сто-
ящие кресла не отвлекают 
от действа на сцене.

Результаты ремонта уже 
могли оценить юные зрите-
ли, которые 1 сентября при-
шли на спектакль «Приклю-
чение в Лукоморье». Первой 
премьерой 57 сезона станет 
мюзикл «Ползунов», который 
в театре называют грандиоз-
ным. Также обещаны спек-
такль для молодежи «Алые 
паруса» и музыкальная сказ-
ка «МороZко». А после Ново-
го года продолжится проект 
«Легендарная классика».

Любовь КАРПОВА, 
Виктория ПАРШКОВА 

(фото)

В зале изменился не только интерьер, но и акустика.

Для самых преданных зрителей спела солистка театра 
Виктория Гальцева.

Сотрудники театра стоя устроили овации своим зрителям, оказавшимся 
в этот день на сцене.

.ФЕМИДА.
Наркодилеры обижены 

суровостью судей
Вступил в силу приговор Алтайского краевого суда по 

уголовному делу наркобизнесменов, пытавшихся перевезти 
через границу более 188 килограммов героина.

На основании вердикта коллегии присяжных заседателей 
Машрабжон Кадиров, Алишер Рахмонбердиев, Махмадрасул 
Алиназаров были осуждены за приготовление к незаконному 
сбыту наркотиков.

Наркотик был ввезен на территорию региона в апреле 2014 
года на большегрузном транспорте из Киргизии через Казахстан. 
Как впоследствии показала экспертиза, он оказался высококон-
центрированным героином пакистанского и афганского проис-
хождения. Криминальный груз был замаскирован среди яблок.

Алиназаров по прибытии героина в Алтайский край должен 
был обеспечить безопасное место для его перегрузки, поскольку 
часть наркотика предназначалась для отправки в Челябинск. 
Рахмонбердиев и Кадиров готовились сбывать героин, а также 
они контролировали движение груза.

Планам наркосбытчиков помешали сотрудники УФСБ Рос-
сии по краю.

Суд приговорил Алиназарова к 9 годам 6 месяцам лишения 
свободы, Кадирова – к 9 годам лишения свободы, Рахмонбер-
диева – к 6 годам 6 месяцам лишения свободы. Наказание им 
всем предстоит отбывать в исправительной колонии строгого 
режима. Кроме того, осужденные оштрафованы на 550 000 
рублей в доход государства.

Как сообщили «АП» в прокуратуре края, адвокаты Кадирова 
и Алиназарова обжаловали приговор. Они заявили, будто бы 
при рассмотрении дела присяжными были допущены про-
цессуальные нарушения, а наказание суд назначил чрезмерно 
суровое. Однако Верховный суд РФ отклонил эти жалобы и 
оставил приговор краевого суда без изменения.

Автослесарь 
превратился в вора

В Заринске полицейские задержали мужчину, который 
обворовал автосервис.

По предварительным данным, во время рабочего дня 34-летний 
сотрудник предприятия похитил из расположенного в боксе 
сейфа 6000 рублей. А вечером, когда все разошлись, взял ключи 
от находившегося в ремонте автомобиля «Хонда» и скрылся на 
нем в неизвестном направлении.

Автомобиль под управлением злоумышленника был задер-
жан экипажем ДПС в селе Кытманово.

Теперь в отношении автослесаря возбуждено сразу два уго-
ловных дела – в связи с кражей, а также угоном. Кроме того, 
был составлен административный материал по ст. 12.8 КоАП 
РФ – управление транспортным средством в пьяном состоянии.

Ранее мужчина неоднократно привлекался к уголовной от-
ветственности за различные преступления

Налётчик 
выбирал женщин

Утверждено обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении жителя краевого центра,  нападавшего 
на припозднившихся на улице женщин.

Как сообщил «АП» помощник прокурора Барнаула Сергей Де-
рябин, вечером 16 декабря прошлого года барнаулец «дежурил» 
вблизи автобусной остановки в поселке Лесном, присматривая 
жертву. Увидев одиноко идущую девушку, догнал ее и ударил 
заранее приготовленной монтировкой сначала по ногам, по-
том по голове… Затем похитил ее дорогостоящий смартфон и 
другие вещи. Все это стоит 66 тысяч рублей. Девушка получила 
тяжелые травмы, едва выжила.

Кроме того, аналогичным образом тот же налетчик под-
караулил другую женщину 23 января 2016 года в лесу между 
поселками Ягодным и Центральным Барнаула. Она шла на 
остановку общественного транспорта. Из рук прохожей, уда-
рив ее по голове той же монтировкой, мужчина вырвал сумку, 
причинив ущерб – 5800 рублей.

Скоро налетчик предстанет перед судом. За свои преступления 
он может быть наказан на срок от восьми до пятнадцати лет 
лишения свободы со штрафом в размере до одного миллиона 
рублей. Таковы санкции статьи УК РФ, под которую подпадают 
его «подвиги».

Тело спрятали в туалете
Как сообщила «АП» помощник руководителя краевого 

управления СК РФ Яна Кирпиченко, 18 августа в одном из 
домов Рубцовска в ходе распития спиртного между двумя 
мужчинами и женщиной произошел конфликт. Завязалась 
драка. Один из представителей сильного пола и женщина 
избили своего 39-летнего собутыльника…

Когда увидели, что тот больше не подает признаков жизни, 
решили представить все так, будто бы он ушел от них неизвестно 
куда. Без вести пропал. Тело спрятали в яме уличного туалета 
на своем приусадебном участке.

Гражданская жена погибшего обратилась в полицию с за-
явлением о без вести пропавшем. И вскоре выяснилось, как 
и куда он исчез на самом деле. Собутыльники-убийцы взяты 
под стражу.

Жертв торговцев 
воздухом всё больше

Полицейские устанавливают мошенников, похитивших 
через Интернет более 25 тысяч рублей у жителя краевой 
столицы.

60-летний барнаулец в надежде получить кредит перевел 
более 25 тысяч рублей на счет неизвестных ему людей. А когда 
понял, что обещанного ему не видать, обратился в правоохра-
нительные органы.

Как сообщает пресс-служба ГУ МВД России по краю, мужчина 
решил заняться бизнесом, привлечь для этого заемные сред-
ства. В одной из социальных сетей, в которых зарегистрирован, 
оформил заявку на кредит. Через некоторое время ему пришло 
уведомление о необходимости предоставления информации для 
связи. Заемщик отправил номер своего мобильного телефона, 
по которому с ним связалась девушка.

В качестве условия оформления кредитного договора незнакомка 
озвучила необходимость перевода денег за комиссию, оплату работы 
курьера и бухгалтера, страхование жизни. Мужчина рассчитывал 
на кредит в размере 1 000 000 рублей, поэтому и перечислил тре-
буемые суммы на указанные в СМС-сообщении номера счетов.

Но после оплаты всех услуг никакого кредита ему никто не 
дал. Телефон незнакомки, которая раньше с ним связывалась, 
перестал отвечать…

Полицейские уже установили, что абонентский номер за-
регистрирован на территории Краснодарского края. Теперь 
выясняют, кто конкретно причастен к хищению денег несо-
стоявшегося бизнесмена.

Тамара ЛОГИНОВА
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В этом году в регионе будет приведено в нормативное состояние 616 километров дорог.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

.ДАТА.
3 сентября мы отмеча-
ем День солидарности в 
борьбе с терроризмом.

Памятная дата России, уста-
новленная в 2005 году, отмеча-
ется сразу после начала нового 
учебного года, она связана с 
трагическими событиями в 
Беслане в 2004 году. Тогда в ре-
зультате теракта в городской 
школе погибло более 300 че-
ловек, в том числе 150 детей. 
Все они пришли на линейку 1 
сентября, не подозревая, что 
станут заложниками.

Теперь во многих учебных 
заведениях, в том числе и в 
Алтайском крае,  сразу по-
сле торжеств Дня знаний 
вспоминают о том, что тог-
да случилось с бесланскими 
школьниками. Вспоминали 
россияне 3 сентября также 
жертв и других терактов, 
происходивших в столице, 
а также в Чечне, Дагестане, 
Буденновске, Первомайском и 
других регионах нашей стра-
ны. В этот день традиционно 
проходят панихиды, возла-
гаются цветы к мемориалам 
погибших, проводится все-
российская минута молча-
ния. Во время этой минуты 
во многих российских горо-
дах в небо выпускают белых 
голубей, которые символизи-
руют мир. В школах нашей 
страны к этой дате приуро-
чены специальные уроки, 
посвященные проблемам 
борьбы против терроризма 
и экстремизма. Отмечают эту 
горькую дату и в Алтайском 
архитектурно-строительном 
колледже, где мы побывали 
1 сентября.

С   
Линейка в Алтайском архи-

тектурно-строительном кол-
ледже началась в 9 часов утра. 
Студенты выстроились вокруг 
замечательной цветущей клум-
бы, внимательно слушали вы-
ступавших. Их приветствовали 
директор колледжа Виталий 
Баленко, начальник Главного 
управления МЧС России по 
краю Игорь Лисин (в колледже 
обучают профессии пожарно-
го), представители строитель-
ных компаний, а также офице-
ры Пограничного управления 
ФСБ России по краю.

В колледже, где обучают 
самым мирным профессиям 
– строительным, очень силь-
но патриотическое движение. 
Колледж уже много лет явля-
ется подшефным Погранич-
ного управления ФСБ России 
по краю. А военно-патриоти-
ческий клуб «Русские витязи» 
существует там с 1969 года. Его 
бессменный руководитель за-
служенный учитель РФ Нелла 
Маркова рассказывает: «Мои 
выпускники служат во всех 
горячих точках, борются с 
терроризмом. Среди них есть 
и Герои России, а также мои 
мальчики получили уже 200 
медалей «За отвагу». Мы, ко-
нечно, отмечаем памятную 
дату, связанную с событиями 
в Беслане, а также все другие, 
касающиеся трагедий России, 
чтим память погибших».

Ребята из клуба «Русские 
витязи» не раз ездили на гра-
ницу, проводили учебно-тре-
нировочные сборы в Ташанте, 
Кош-Агаче, Бурятии… В этом 

году побывали в Дальнере-
ченске Приморского края, где 
проявили себя как настоящие 
бойцы. На линейке нескольким 
юным «витязям» были вручены 
почетные грамоты за прояв-
ленные особые способности 
к военной службе. Например, 
один из парней был награжден 
за меткую стрельбу из автома-
та Калашникова, другой – за 
второе место в соревновании 
по метанию ножей.Б   ̈

Сегодня, когда идет борьба 
за молодежь, когда ее активно 
вовлекают в ряды запрещенной 
в России организации ИГИЛ, 
может быть, опыт клуба «Рус-
ские витязи» и есть ответ на то, 
как можно спасти юные умы 
от одурманивания идеями 
терроризма.

Ребята из колледжа, судя 

по всему, имеют четкие пред-
ставления о том, насколько 
опасен терроризм. 18-летний 
Артур Игнатенко говорит: «Я 
пошел в колледж учиться на 
столяра-мебельщика. Узнал, 
что там есть клуб «Русские ви-
тязи», решил записаться. Уже 
четыре раза ездил на сборы 
на границу. Считаю, что са-
мая важная профессия – это 
Родину защищать…»

Спрашиваю: «А если кто-то 
из сверстников скажет, мол, 
не важно, на какой стороне 
воевать, лишь бы деньги хоро-
шие заплатили, как вы к этому 
отнесетесь?» Артур ответил: 
«Деньги не главное в жизни, 
на самом деле Родина дороже 
всего. Жаль, если кто-то этого 

не понимает, но таких среди 
моих друзей нет…»

С мнением Артура согласи-
лись и другие студенты кол-
леджа. Например, Марина Ка-
рамова, которая обучается на 
столяра, сказала: «Я несколько 
раз уже смотрела фильм о Бес-
лане. Это правда так страшно! 
Я не понимаю тех, кто может 
поддерживать террористов, 
такое, наверное, могут делать 
те, у кого вообще нет души, нет 
ничего святого…

Да, если вспоминать все те 
события, которые произошли 
по вине террористов, нельзя не 
согласиться с этой девушкой. И 
теперь светлый праздник День 
знаний навсегда останется с 
привкусом горечи. 

Р   
Денис – сотрудник под-

разделения специального 
назначения УФСБ России по 
Алтайскому краю. За плечами 
более 26 лет военной службы, 
несколько командировок в го-
рячие точки.

– К сожалению, реальность 
добавляет в наши календари 
памятные даты, которые на-
звать праздниками никак 
нельзя. 3 сентября – День соли-
дарности в борьбе с террориз-
мом как раз такой, – говорит 
он. – Я помню свои эмоции 
тогда, после Беслана, – шок и 
некоторая злость от того, что 
где-то что-то не сработало, где-

то произошло упущение. Либо 
из-за безалаберности, либо из-
за предательства. Ведь Беслан 
далеко от границы. Каким-то 
образом группе удалось про-
никнуть, скрываться до на-
значенного времени и в конце 
концов захватить школу. Ко-
нечно, все у террористов было 
продумано. Торжественная 
линейка, посвященная Дню 
знаний, большое скопление 
детей и взрослых...

Я все время думаю, о какой 
религии и вере твердят тер-
рористы, если не гнушаются 
стрелять в маленьких детей? И 
давно уже пора понять, что тер-
роризм не имеет определенной 
национальности или веры. Во 
всех традиционных религиях 
одна из основных заповедей 
– «не убий». Посмотрите, что 
делают эти «праведники»? У 
них на руках кровь нескольких 
сот, тысяч человек.

В Группе «Альфа» есть свой 
календарь. Практически каж-
дый день является днем памя-
ти кого-то из наших коллег, 
которые погибают в спецопе-
рациях. К сожалению, свобод-
ные клетки этого календаря 
заполняются. А если вписы-
вать в него и мирных граждан, 
ставших жертвами терактов? 
Представляете, какого размера 
и объема он будет? Ведь после 
Беслана мы становимся свиде-
телями других сотрясающих и 
ужасающих терактов практи-
чески по всему миру.

Мы всегда думаем о том, 
что не стоит недооценивать 
врага. Ведь терроризм из 
небольшого недуга превра-
тился в огромную опухоль 
нашего общества, которая 

распространяется и заража-
ет. Террористы находят ни-
точки, с помощью которых 
можно дергать и управлять, 
привлекать в свои ряды все 
больше сторонников. Поэ-
тому мы должны знать, как 
они думают, чтобы работать 
на опережение. Именно по 
этой причине практика, к 
примеру, участия в антитерро-
ристических учениях в роли 
противника – обычное для нас 
и весьма полезное дело.

Возлагать всю ответствен-
ность только на спецслужбы 
в деле борьбы с террористи-
ческими проявлениями не 
совсем верно. Я соглашусь с 
той позицией, что противо-
действие терроризму – это 
совместные усилия и государ-
ства, и общества. Мы, спецпод-
разделения, – это скальпель, 
который вырезает опухоль, 
но прежде происходит про-
цесс ее поиска. А здесь важ-
ны бдительность граждан, 
проводимая среди населения 
профилактика, профессиона-
лизм сотрудников силовых ве-
домств и правоохранительных 
органов... При этом важное 
значение в воспитании анти-
террористического сознания 
имеет каждый этап становле-
ния человека с самых малых 
лет. И здесь огромную роль, 
конечно же, играет семья. И 
поэтому очень важно, чтобы 
мы все помнили не только о 
праздниках, но и о таких па-
мятных датах, как сегодня, 
стараться делать все, чтобы 
не повторились подобные 
трагедии.

Тамара ЛОГИНОВА,
Михаил МИХАЙЛОВ (фото)

Родина дороже всего

Курсант Артур Игнатенко.

В колледже сильно патриотическое движение.

Сегодня, 3 сентября, 80-летний юбилей 
отмечает основоположник немецкого 
национального движения в крае и Рос-
сии, президент Международного фонда 
реабилитации жертв политических ре-
прессий, член Союза журналистов России 
Александр Христианович Дитц. Много лет 
своей жизни он потратил на восстанов-
ление справедливости по отношению к 
российским немцам. О том, как это было, 
он рассказывает читателям «АП».И  …

Трагедия советских 
немцев проходила у меня 
на глазах. Мне было всего 
5 лет, когда  выселяли нем-
цев Поволжья. Но многое 
помню. В августе 1941 года 
взрослые суетились и гром-
ко плакали, сортируя вещи, 
поспешно запасали еду. Нас, 
ребятишек, швыряли, что-
бы не путались под ногами. 
Ругали власти и Сталина за 
его Указ от 28 августа 1941 
года, который обвинял всех 
немцев Поволжья в шпио-
наже, диверсиях и пособни-
честве Гитлеру. И нас, как 
«врагов народа», сорвали с 
обжитых мест, отправили 
в неизвестность за 24 часа.

…Я мало понимал истин-
ную суть происходящего, 
но по всеобщему вою села 
я все-таки чувствовал, что 
случилось что-то страшное. 
Утром появились солдаты с 
винтовками и одной подво-
дой. И начали прикладами 
подталкивать мать, отца, 
старшего брата. Покрики-
вая: «Schneller, Schneller!», 
меня, Эмму и Эльзу (Эмме 
шел третий год, Эльзе – вто-
рой) и старую сгорбленную 
бабушку Фриду грубо уса-
дили на телегу. На передок 
уселся солдат и понукнул 
коня.

К вечеру нас пригнали 
на берег Волги. Стоял гвалт. 
Надвигалась ночь, а народ 
все прибывал и прибывал. 
Мужики стали рыскать 
вдоль берега в поисках дров. 
Вскоре развели большой 
костер. Солдаты уселись 

позади нас и что-то ели из 
котелков. Брали воду из Вол-
ги, кипятили, обмывали де-
тишек, женщины стирали 
белье прямо в Волге.

На четвертый день при-
шла какая-то старая и вся 
изуродованная большая 
баржа. Началась давка при 
погрузке… А солдаты все 
подгоняли.

Отец все-таки успел нас 
всех пристроить к правому 
борту баржи. Мне хорошо 
было видно, как бурлила 
вода. И вдруг я услышал 
лай собак, мычание коров 
и блеяние коз. Некоторые 
трусили рядом с баржей 
по берегу, а какие-то пу-
стились вплавь за баржей. 
Уже охрипший плач и стон 
людей слились с визгом 
собак. Солдаты стреляли 
в животных. Это я запом-
нил на всю жизнь…Н   

Везли нас долго в вагонах 
для скота через Среднюю 
Азию. По дороге умирали 
пожилые и больные люди. 
Ушли из жизни и наша ба-
бушка Фрида, и малютка 
Эльза. На Алтай приехали 28 
сентября. Наша семья и еще 
10 семей из села Рейнгардт 
попали в село Мезенцево 
Тюменцевского района. По-
селили нас в заброшенный 
деревянный дом без крыши, 
сеней и окон. Лишь большая 
русская печь была. Отец и 
брат Готлиб заложили окна 
терном с маленьким сте-
клышком – подарок сосед-
ского деда Еремея Турбина. 
Он в Первую мировую войну 

воевал на стороне России, но 
попал в плен к немцам. Знал 
немного немецкий язык. 
Дед Еремей Турбин помог 
нам выжить. Вечная ему 
наша благодарность. Мама, 
брат Иоганнес и я ходили 
по выкопанным огородам и 
собирали мелкую картош-
ку. Набрали пять мешков до 
заморозков. Отец устроился 
в колхозную кузницу – был 
классным кузнецом, а брат 
Готлиб – зоотехником. Он в 
41-м окончил Энгельский 
сельхозинститут.

В январе 42-го отца, Гот-
либа, дядю – родного брата 
отца – и его двух сыновей 
мобилизовали без суда и 
следствия в трудармейские 
лагеря НКВД со многими 
другими мужиками. Попа-
ли они в бывшую Молотов-
скую область на лесоповал 
в лагерь Чепец (ныне Перм-
ский край). Никто из них 
не вернулся обратно. Где 
похоронены, неизвестно.

Летом того же года мо-
билизовали и мою мать 
в Краслаг Красноярского 
края на станцию Решеты. 
И тоже на лесоповал. Вместе 
с ней забрали и тетю Лизу – 
родную сестру отца – и двух 
ее дочерей Марию и Эми-
лию. И мы остались втроем 
в этом заброшенном доме 
без взрослых людей. Ходи-
ли по миру, но выжили…

Тетю Лизу убило падаю-
щей сосной, а мать верну-
лась к нам только в июле 
45-го года. Ей было всего 49 
лет, а волосы на голове бе-
лые как лунь. А на нас одна 
короста от вшей, клопов и 
блох. Вдруг нашелся хозяин 
нашего жилища, выгнал 
нас и сломал останки дома 
на дрова. Нам пришлось ко-
пать землянку за речкой 
на окраине села. В ней мы 
жили до 1964 года. Я с 8 
лет работал рассыльным 
у председателя колхоза 
Ирины Лашковой, а брат 
Иоганнес устроился коню-
хом в колхозные конюшни.

Похоронки из трудар-
мии не приходили. Нам 
присылал короткие запи-

ски на клочках газет наш 
сосед по Рейнгардту дядя 
Готфрид, сообщал, что 
отец и потом по порядку 
умерли все пятеро моих 
близких родственников... 
Я еще ребенком поклялся, 
что отыщу все захоронения 
своих близких родствен-
ников в трудармии. Потом 
четырежды ездил туда, но 
тщетно. Ничего не нашел.В  

Как началась реабили-
тация советских немцев? 
Канцлер Германии Конрад 
Аденауэр стал упрекать со-
ветское руководство, что 
война давно закончилась, 
а советские немцы все еще 
находятся под комендату-
рой и лишены всех прав. И 
13 декабря 1955 года Пре-
зидиум Верховного Совета 
СССР принял Указ «О сня-
тии ограничений в право-
вом положении советских 
немцев и членов их семей, 
находящихся на спецпосе-
лении». Это была огромная 
радость для нашего народа. 
Начали выдавать паспор-

та, молодежь призывать в 
армию, выборочно прини-
мать в комсомол и КПСС.

А 3 ноября 1972 года вы-
шел еще один указ. Там гово-
рилось: «Снять ограничения 
в выборе места жительства, 
предусмотренного Указами 
Президиума Верховного Со-
вета СССР от 13 декабря 1955 
года в отношении немцев и 
членов их семей».

Власти начали выбороч-
но выдвигать советских 
немцев на комсомольские, 
советские и партийные 
должности. Так я попал 
вторым секретарем РК 
КПСС в Табунский район 
в 1976 году из Ребрихи, где 
занимал должность заведу-
ющего орготделом райкома 
КПСС. Я долго отказывался. 
В Ребрихинском районе – оа-
зисы, а в Табунах – голимая 
степь. Одно было отрадно, 
там жило 53 процента нем-
цев от общей численности 
населения. И тогда я по-на-
стоящему понял всю траге-
дию нашего народа.

Я видел, на каком по-
ложении находятся со-
ветские немцы в Табунах. 
Пять совхозов в районе и ни 

одного немца-директора, в 
райисполкоме одна секре-
тарь-машинистка, в мили-
ции – ноль, прокуратуре – 
ноль, поселковых советах 
– один, парткомах – один, 
в райкоме партии я один… 
На одном из пленумов рай-
кома партии я резко высту-
пил в защиту немцев. Затем 
у меня начались большие 
неприятности. Страх ока-
зался опять сильнее воли.Л  

Зато я вздохнул с об-
легчением. Перебрался в 
Барнаул. Первый секретарь 
крайкома партии не давал 
мне работать, куда бы я ни 
устроился. С 1978 по 1986 
год перепробовал много 
должностей. Дольше всех 
я работал в Алтайском го-
суниверситете проректо-
ром по общим вопросам 
и преподавателем. В 1969 
году я успешно окончил 
Всесоюзный финансово-
экономический институт 
(Москва). Когда началась 
горбачевская перестрой-
ка, стало легче, и я сразу 
вплотную приступил к 
реабилитации российских 
немцев и других жертв по-
литических репрессий.

А 25 декабря 1985 года, 
когда мы с друзьями впер-
вые коллективно отмеча-
ли Рождество Христово, 
появилась идея создать 
«Алтайский краевой клуб 
«Трудармейцы». Меня из-
брали председателем. К 
тому времени немцы уже 
знали меня как активного 
борца за права советских 
немцев. Это было началом 
немецкого национально-
го движения в Алтайском 
крае и Советском Союзе 
– первая общественная ор-
ганизация. Неожиданно 
это было лояльно воспри-
нято Барнаульским горко-
мом партии и крайкомом 
КПСС.

И я стал более настойчи-
во добиваться восстанов-
ления Республики немцев 
Поволжья, немецких наци-

ональных районов и реаби-
литации трудармейцев и 
всех жертв политических 
репрессий СССР.П  

Я очень близко знал 
председателя Алтайского 
краевого Совета Алексея 
Антоновича Кулешова – он 
по-доброму ко мне относил-
ся. А тут еще одно совпаде-
ние. Его заместителем была 
назначена Надежда Ремне-
ва, а с ней я работал в Табун-
ском районе. Переговорил 
с ними, что пора создать 
специальную комиссию по 
межнациональным отноше-
ниям при крайисполкоме. 
Опять получил поддержку.

В 1990 году подготовили 
и издали «Сводный анали-
тический отчет – к вопросу 
об образовании немецкой 
национальной автономии 
на Алтае». Работа была про-
делана огромная.

И все-таки Немецкий 
национальный район на 
Алтае был восстановлен 
Указом Президиума Вер-
ховного Совета РСФСР от 
1 июля 1991 года. В райо-
не немцев тогда жило 94,5 
процента, а 5,5 процента 
– русские, украинцы и дру-
гие народы. На Алтае дей-
ствовало 6 общественных 
организаций. Кроме того, 
в городах и районах края 
были отделения наших об-
щественных организаций и 
насчитывалось около 18 ты-
сяч членов «Видергебурт». 
Это был пик активности 
нашего народа!

Я за Россию всем серд-
цем, но и за свой народ. 
Считаю, что российские 
немцы должны иметь 
свою национальную госу-
дарственность, как и дру-
гие народы, подвергнутые 
насильственной депорта-
ции в годы Великой Отече-
ственной войны 1941 – 1945 
годов. Этого всю жизнь и 
добиваюсь.

Александр ДИТЦ,
А. КАСПРИШИН (фото)

Вот и лето прошло…
ОВЕН. Сейчас сложно заглядывать в далекое будущее, а 

посему лучше заняться текущими делами. В семье могут 
начаться баталии, если вы настроены непримиримо. 
Вряд ли стоит надеяться на легкие деньги.

ТЕЛЕЦ. Меньше суетитесь, лучше направьте энергию 
на самых близких. Не стоит настраивать против себя 
начальство: оно сейчас не в духе. Вас хорошо зарядит 
пребывание на природе (например, сбор урожая) или 
посиделки за чашкой чая. Сорить деньгами (особенно 
крупными) крайне не рекомендуется.

БЛИЗНЕЦЫ. Либо сильнее напрягитесь, либо на 
время устранитесь от слишком сложных дел, чтобы 
не пострадали ваше здоровье и самооценка. Это время 
призывает к трезвости, профессиональному общению, 
а не к пустым разговорам. Будьте избирательны в еде.

РАК. В последнее время звезды подстегивали вашу 
торопливость, но сейчас это вряд ли будет уместным. 
Лучше разберитесь в бумагах и наведите порядок на 
рабочем месте, а то недалеко и до ошибок. Личная жизнь 
не требует разглашения, даже если у вас все в порядке, 
а если нет – тем более: сослуживцы не должны знать о 
ваших неурядицах.

ЛЕВ. В эти дни вас будут встречать по одежке, а зна-
чит, важно иметь соответствующий вид. Целесообразно 
иметь перед собой долгосрочные цели, что призывает 
подумать о полезных связях. Не исключено, что кое-кто 
может выплыть из прошлого.

ДЕВА. У вас начинается новый годовой отсчет, но что-то 
нервишки шалят. На работе как будто все в порядке, а вот 
дома… Согласитесь, что и вы сейчас не ангел: слишком 
много занудных придирок.

ВЕСЫ. Хочется любви и романтики, а тут бесконечные 
бытовые заботы. Могут замаячить перемены, и не стоит 
их бояться. Прежде чем что-то придет, сначала что-то 
должно уйти: так очищается пространство для нового. 
Но пока лучше какое-то время со стороны наблюдать 
за происходящим.

СКОРПИОН. Чтобы не получить синдром хронической 
усталости, важно срочно позаботиться о здоровье. И это 
не шуточки, если хотите остаться в рабочем строю. А 
еще вам нужны единомышленники для ваших нетри-
виальных идей. Покопайтесь в старой записной книжке 
и найдете полузабытые имена.

СТРЕЛЕЦ. Кое-кому может показаться, что вы пашете 
больше других, а начальство вас недооценивает, приди-
рается по мелочам. А вы не слишком усердствуйте: все 
равно всем не угодишь. Лучше подумайте о личной жизни.

КОЗЕРОГ. Дела требуют вашего личного участия, но 
вам сейчас интереснее проводить время с самим собой. 
И все равно вы будете одним из лучших примеров в тру-
де. Просто задумайтесь и о том, чего вам не хватает для 
личного счастья.

ВОДОЛЕЙ. Вы не любите рутину, но теперь от нее не 
отвертеться. Чтобы хорошо зарабатывать, нужно уметь 
все, а не только гнаться за чем-то новым. И все равно 
жизнь будет напряженной, но интересной.

РЫБЫ. Займитесь партнерскими отношениями, 
или в вашей жизни может наступить хаос. Ваш знак не 
может жить без любви, вот и проявите ее. Это касается 
не только личной жизни, но и работы. Сотрудниче-
ство актуально как никогда, без него нечего ждать 
прогресса.

Тамара СТРЕЛЬЦОВА

.ГОРОСКОП.НА 3  9 СЕНТЯБРЯ..ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ.
Уроки горькой судьбы

А. Дитц: «Сердцем за Россию и за свой народ».
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